

日蓮大聖人御書全集

さいなんたいじしょう

災難対治抄

新版
448
〜
459

さいなんたいじしやう
災難対治抄

しょうげん ねん がつ さい
正元 2 年 ('60) 2 月 39 歳

こくど お おおじしん ひじ おおかせ だいききん だいえきびやう
国土に起こる大地震・非時の大風・大飢饉・大疫病・
だいひようらんとやう しゆじゆ さいなん こんげん し たいじ くわ かん
大兵乱等の種々の災難の根源を知って対治を加うべき勘
もん
文。

こんこうみやうきやう い ひとあ こくど
金光明経に云わく「もし人有つて、その国土において、

きやうあ るふ しゃり
この経有りといえども、いまだかつて流布せしめず、捨離

こころ しょう ちやうもん ねが くやう そんちやう
の心を生じて聴聞せんことを樂わず、また供養・尊重・

さんたん しぶ しゆ じきやう ひと み そんちやうないしくやう
讚歎せず。四部の衆・持経の人を見て、また尊重乃至供養

すること能あたわらず。ついに、我われらおよび余よの眷属けんぞくの無量むりようの諸天しよてん

をして、この甚深じんじんの妙法みようほうを聞くことを得えず、甘露かんろの味あじに背そむ

き、正法しょうほうの流れを失ない、威光うしなおよび勢力いこう有ることなから

しむ。悪趣あくしゆを増長ぞうちようして人天にんてんを損滅そんげんし、生死しやうじの河かわに墜おちて、

涅槃ねはんの路みちに乖そむかん。世尊せそんよ。我われら四王しおうならびに諸もろもろの眷属けんぞくお

よび薬叉等やくしゃとう、かくのごとき事じを見て、その国土こくどを捨てて擁護おうご

の心無こころなけん。ただ我われらのみこの王おうを捨棄しゃきするにあらず、必かなら

ず無量むりようの国土こくどを守護しゆごする諸大善神しよだいぜんじん有らんも、みな捨すて去さら

ん。既すでに捨離しゃりし已おわれれば、その国くに、当まさに種々しゆじゆの災禍さいか有あつて

こくい とうしつ 国位を喪失すべし。 一切の人衆、皆善心無く、ただ繫縛・

さつがい しんじよう あ ざんてん ま つみな

殺害・瞋諍のみ有つて、たがいに讒諂し、枉げて辜無きに

およ えきびようりゆうこう すいせい い りようじつなら げん

及ぼさん。疫病流行し、彗星しばしば出で、両日並び現

はくしよくつねな こくびやく にこうふしよう そう あらわ ほしなが ち

じ、薄蝕恒無く、黑白の二虹不祥の相を表し、星流れ地

うご い うち こえ おこ ぼうう あくふう じせつ よ つね

動き、井の内に声を発し、暴雨・悪風、時節に依らず、常に

ききん あ みようじつな おお たほう おんぞくあ こくない

飢饉に遭つて苗実成らず、多く他方の怨賊有つて国内を

しんりやく にんみん もろもろ くのうち う とち たの

侵掠し、人民は諸の苦悩を受け、土地に楽しむところの

ところあ もん

処有ることなけん」文。

だいじつきよう い こくおうあ わ ほう めつ み

大集経に云わく「もし国王有つて、我が法の滅せんを見

て、捨すてて擁護おうごせずんば、無量世むりようせにおいて施せ・戒かい・慧えを修しゆす

とも、ことごとく滅失めつしつして、その国の内に三種くにかんの不祥ふしようの事をこと

出いださん乃至命終ないしみようじゆうして、大地獄だいいじごくに生しょうぜん。

仁王経にんのうきように云いわく「大王よ。国土こくど乱れん時はときまず鬼神きじん乱る。

鬼神きじん乱るるが故ゆえに万民ばんみん乱る」文もん。また云いわく「大王よ。我われ、

今五眼いまごげんもて明あきらかに三世せんぜを見るに、一切いっさいの国王こくおうは皆過去みなかこの

世よに五百ごひやくの仏ほとけに侍つかうるによつて帝王主ていおうしゆとなることを得えた

り。ここをもつて、一切いっさいの聖人しょうにん・羅漢らかん、しかもために彼かの

国土こくどの中なかに來生らいしようして大利益だいいりやくを作なさん。もし王おうの福尽ふくつきん時とき

は、一切の聖人、皆、ために捨て去らん。もし一切の聖人
去らん時は、七難必ず起こらん」。

仁王経に云わく「大王よ。吾が今化するところ、百億の

須弥、百億の日月あり。一々の須弥に四天下有り。その

南閻浮提に十六の大国、五百の中国、十千の小国有り。

その国土の中に七つの畏るべき難有り。一切の国王、この難

のための故に○いかなるを難となす。日月度を失い、時節

返逆し、あるいは赤日出で、黒日出で、二・三・四・五の

日出で、あるいは日蝕して光無く、あるいは日輪一重、

に さん し ごじゆう りんげん いち なん

二・三・四・五重の輪現ずるを○一の難となすなり。

にじゆうはつしゆくど うしな きんせい すいせい りんせい きせい かせい すいせい

二十八宿度を失い、金星・彗星・輪星・鬼星・火星・水星・

ふうせい どうせい なんじゆ ほくと ごちん たいせい いっさい こくしゆせい さんこう

風星・刀星・南斗・北斗・五鎮の大星・一切の国主星・三公

せい ひやつかんせい しょせい おのおのへんげん に なん

星・百官星、かくのごとき諸星、各々変現するを○二の難

たいかくに や ぼんせいしようじん

となすなり。大火国を焼き、万姓焼尽せん。あるいは鬼火・

りゆうか てんか さんじんか にんか じゆもくか ぞくか

竜火・天火・山神火・人火・樹木火・賊火あらん。かくの

へんげ さん なん たいすいひやくせい ひようもつ

ごととき変怪を○三の難となすなり。大水百姓を漂没し、

じせつほんぎやく ふゆあめふ なつゆき とうじ らいでんへきれき

時節返逆して、冬雨り、夏雪ふり、冬時に雷電辟磔あり。

ろくがつ こおり しも ひよう ふ しゃくすい こくすい しようすい ふ

六月に氷・霜・雹を雨らし、赤水・黒水・青水を雨ら

し、土山・石山を雨らし、沙・礫・石を雨らす。江河逆さ

どせん しやくせん ふ すな つぶて いし ふ こうがさか
なが やま う いし なが へん とき

まに流れ、山を浮かべ、石を流す。かくのごとき変の時を

し なん おおかせばんせい ふ ころ こくど さんが

○四の難となすなり。大風万姓を吹き殺し、国土の山河・

樹木、一時に滅没し、非時の大風・黒風・赤風・青風・天風・

地風・火風・水風あらん。かくのごとき変の時を○五の難と

じふう かふう すいふう へん とき ご なん

なすなり。天地・国土亢陽し、炎火洞然して百草亢旱し、

てんち こくどこうよう えんかどうねん ひやくそうこうかん

五穀登らず、土地赫燃して万姓滅尽せん。かくのごとき変の

ごこくみの とち かくねん ばんせいめつじん へん

時を○六の難となすなり。四方の賊来つて国を侵し、内外の

とき ろく なん しほう ぞくきた くに おか ないげ

賊起こり、火賊・水賊・風賊・鬼賊あつて百姓荒乱し、刀兵

ぞくお かぞく すいぞく ふうぞく きぞく ひやくせいこうらん とうびよう

劫起こうおこらん。かくのごとき怪けの時ときを〇七の難なんとなすなり。

ほけきよう い ひやくゆじゆん うち もろもろ すいげんな

法華經に云わく「百由旬の内に 諸の衰患無からしむ」。

ねはんぎよう い だいねはんみみよう きようてんる ふ

涅槃經に云わく「この大涅槃微妙の經典流布するところ

ところ まさ し ち すなわ こんごう

の処は、当に知るべし、その地は即ちこれ金剛なり。こ

なか しょにん こんごう

の中の諸人もまた金剛のごとし」。

にんのうきよう い きよう つね せん こうみよう はな

仁王經に云わく「この經は常に千の光明を放って、

せんり うち しちなん お せん こんごう もろもろ

千里の内に七難をして起こらざらしむ」。

あくびく おお みようり もと こくおう たいし おうじ まえ

の悪比丘は、多く名利を求め、国王・太子・王子の前にお

みずか はぶつぼう いんねん はこく いんねん と

いて、自ら破仏法の因縁、破国の因縁を説かん。その王別

おうわきま

えずしてこの語を信聴し、横しまに法制を作つて仏戒に
依らず。これを破仏・破国の因縁となす。

今これを勘うるに、法華經に云わく「百由旬の内に諸

の衰患無からしむ」。仁王經に云わく「千里の内に七難を

して起こらざらしむ」。涅槃經に云わく「当に知るべし、そ

の地は即ちこれ金剛なり。この中の諸人もまた金剛のごと

し」文。

疑つて云わく、今この国土に種々の災難起こることを

見聞す。いわゆる、建長八年八月より正元二年二月に至る

まで、大地震・非時の大風・大飢饉・大疫病等、種々の災難
れんれん
連々として今に絶えず。大体国土の人数尽くべきに似たり。
おおじしん ひじ おおかせ だいききん だいえきびようとう しゅじゅ さいなん
いま た だいたいこくど にんずうつ
おお

これによつて種々の祈請を致す人これ多しといえども、そ
しるしな しょうじきしゃほうべん たほうしょうみよう しょぶつすいぜつ ほけきよう
きしよう いた ひと

の驗無きか。正直捨方便・多宝証明・諸仏出舌の法華經
もん ひやくゆじゅん うち そうりんさいご ゆいごん ねはんぎよう

の文の「百由旬の内に」、双林最後の遺言の涅槃經の「そ
ち こんごう もん しちなんふき にんのうきよう せんり うち

の地は金剛なり」の文、七難不起の仁王經の「千里の内に」
もん みな こもう に

の文、皆、虚妄に似たり。いかん。

答えて曰わく、今愚案をもつてこれを勘うるに、上に挙
こた い いまぐあん かんが かみ あ
きしよう じよう

ぐるところの諸大乘經、国土に在り。しかも祈請を成ぜ
しよだいじようきよう こくど あ

ずして災難起さいなんおこることは、少しその故有すこるか。ゆえあ

いきようあわゆる、金光明経こんこうみょうきように云いわく「その国土こくどにおいて、こ

の経きようあ有りといえども、いまだかつて流布るふせしめず、捨離しやりの

心こころを生しょうじて聴聞ちようもんせんことを樂ねがわらず○我われら四王しおう○みな捨す

て去さらん○その国くにに当まさに種々しゆじゆの災禍さいかあ有るべし。大集経だいじつきように

云いわく「もし国王こくおうあ有わつて、我わが法ほうの滅めつせんを見みて、捨すてて

擁護おうごせずんば○その国くにの内うちに三種さんしゆの不祥ふしようを出いださん」。

仁王経にんのうきように云いわく「仏戒ぶつがいに依よらず。これを破はぶつ仏・破国はこくの因縁いんねん

となす○もし一切いっさいの聖人しょうにんさ去ときらん時は、七難しちなんかなら必ず起おこらん」

いじよう

已上。

もん

これらの文をもつてこれを勘うるに、法華経等の

かんが

ほけきようとう

しよだいじようきよう

こくちゆう

あ

いつさい

ししゆ

しやり

諸大乘経、国中に在りといえども、一切の四衆、捨離の

こころ

しよう

ちようもん

くよう

こころざし

お

ゆえ

心を生じて、聴聞し供養する志を起こさざるが故に、

こくちゆう

しゆご

ぜんじん

いつさい

しようにん

くに

す

さ

しゆご

国中の守護の善神、一切の聖人この国を捨てて去り、守護

ぜんじん

しようにんとうな

ゆえ

しゆつたい

さいなん

の善神・聖人等無きが故に出来するところの災難なり。

と

い

こくちゆう

しよにん

しよだいじようきよう

しやり

問うて曰わく、国中の諸人、諸大乘経において捨離の

こころ

しよう

くよう

こころざし

しよう

なん

ゆえ

心を生じて供養する志を生ぜざることとは、何の故よ

お

りこれ起こるや。

こた い にんのうきよう い もろもろ あくびく おお
答えて曰わく、仁王経に云わく「諸の悪比丘は、多く

みようり もと こくおう たいし おうじ まえ みずか はぶっぽう
名利を求め、国王・太子・王子の前において、自ら破仏法

いんねん はこく いんねん と おうわきま ことば
の因縁、破国の因縁を説かん。その王別えずしてこの語を

しんちよう よこ ほうせい つく ぶっかい よ ほけきよう い
信聴し、横しまに法制を作つて仏戒に依らず」。法華経に云

あくせ なか びく じゃち こころてんごく え
わく「悪世の中の比丘は、邪智にして心諂曲に、いまだ得

おも え がまん こころ じゆうまん
ざるを謂つて得たりとなし、我慢の心は充満せん○この

ひと あくしん いた こくおう だいじん ばらもん こじ よ もろもろ
人は悪心を懐き○国王・大臣・婆羅門・居士および余の諸

びく む ひぼう わ あく と じゃけん ひと
の比丘に向かつて、誹謗して我が悪を説いて『これ邪見の人、

げどう ろんぎ と い あつき み い とううんぬん
外道の論議を説く』と謂わん○悪鬼はその身に入る」等云々。

もん

おも

もろもろ

あくびく

こくちゆう

これらの文をもつてこれを思うに、諸の悪比丘、国中

じゆうまん

はこく

はぶつぼう

いんねん

と

こくおう

に充滿して、破国・破仏法の因縁を説く。国王ならびに

こくちゆう

ししめ

わきま

しんちゆう

くわ

ゆえ

国中の四衆、弁えずして信聴を加うるが故に、

しよだいじようきよう

しやり

こころ

しよう

諸大乘経において捨離の心を生ずるなり。

と

い

もろもろ

あくびくとう

こくちゆう

じゆうまん

はこく

問うて曰わく、諸の悪比丘等、国中に充滿して破国・

はぶつかいとう

いんねん

と

ぶつでし

なか

しゆつたい

破仏戒等の因縁を説くことは、仏弟子の中に出来すべきか、

げどう

なか

しゆつたい

外道の中に出来すべきか。

こた

い

にんのうきよう

い

さんぼう

まも

もの

うた

答えて曰わく、仁王経に云わく「三宝を護る者、転たさ

さんぼう

めつ

は

しししんちゆう

むし

みずか

しし

らに三宝を滅し破せんこと、師子身中の虫の自ら師子を

は 食むがごとし。外道にはあらず」文。この文のごとくんば、

ぶつでし なか はこく はぶつぼう ものしゅつたい

仏弟子の中において破国・破仏法の者出来すべきか。

と い もろもろ あくびく しょうほう やぶ そうじ ほう

問うて曰わく、諸の悪比丘、正法を壊るに相似の法を

やぶ あくほう

もつてこれを破らんか、はたまた悪法をもつてこれを破ら

やぶ

んか。

こた い しょうじよう ごんたいじよう は ごんたいじよう

答えて曰わく、小乗をもつて権大乘を破し、権大乘を

じつだいじよう は していとも ほうぼう はこく いんねん し

もつて実大乘を破し、師弟共に謗法・破国の因縁を知らざ

ゆえ はぶつかい はこく いんねん な さんあくどう お

るが故に、破仏戒・破国の因縁を成して三悪道に墮つるな

り。

と問うて曰わく、その証拠いかん。

こた いてい ほげきよう い ほとけ ほうべん よろ したが
答えて曰わく、法華經に云わく「仏の方便、宜しきに随

と ほう し あつく ひんしゆく
つて説きたもうところの法を知らず、悪口して顰蹙し、し

ひんずい ねはんぎよう い われねはん のち まさ
ばしば擯出せられん」。涅槃經に云わく「我涅槃して後、当

ひやくせんむりよう しゆじようあ ひぼう だいねはん しん
に百千無量の衆生有つて誹謗してこの大涅槃を信ぜざる

さんじよう ひと むじよう だいねはんぎよう
べし〇三乗の人もまたかくのごとく、無上の大涅槃經を

ぞうお いじよう
憎悪せん」已上。

しょういびく きこんぼさつ そし さんあくどう お にしぶつとう
勝意比丘の喜根菩薩を謗つて三惡道に墮ち、尼思仏等の

ふきようぼさつ う あび ほのお まね みな だいしよう ごんじつ わきま
不輕菩薩を打つて阿鼻の炎を招くも、皆、大小・権実を弁

お

じゅうあくごぎやく

ぐしやみなつみ

えざるよりこれ起これり。十悪五逆は、愚者皆罪たること

し ゆえ

はこく

はぶつぼう

いんねん

じょう

ゆえ

を知るが故に、たやすく破国・破仏法の因縁を成ぜず。故

にんのうきよう

い

おうわきま

ことば

しんちよう

に、仁王経に云わく「その王別えずしてこの語を信聴

ねはんぎよう

い

しじゆう

おか

ごぎやくざい

つく

みずか

す」。涅槃経に云わく「もし四重を犯し五逆罪を作り、自ら

さだ

じゆうじ

おか

し

こころ

はじ

定めてかくのごとき重事を犯すと知れども、心に初めより

ふい さんげな

ほつろ

いじよう

もん

怖畏・懺悔無く、あえて発露せず」已上。これらの文のご

ほうぼう

じたとも

しさい

し

ゆえ

じゆうざい

とくんば、謗法は、自他共に子細を知らざるが故に、重罪

な くに

は

ぶつぼう

は

を成して国を破し仏法を破するなり。

と い

こくど

ごんきよう

問うて曰わく、もししからば、この国土において権教を

もつて人の意を取り、実教を失う者これ有るか、いかん。

こた い 答えて曰わく、しかなり。

と い 問うて曰わく、その証拠いかん。

こた い 答えて曰わく、法然上人所造等の選択集これなり。今、

その文を出だして上の経文に合わせ、その失を露顕せしめ

ん。もし対治を加え、国土を安穩ならしむべきか。

せんちやくしゆう い 選択集に云わく「道綽禅師、聖道・浄土の二門を立て

て、聖道を捨て正しく浄土に帰するの文○初めに聖道門

とは、これについて二つ有り。一には大乘、二には小乗

だいじよう

なか

けんみつ

ごんじつとう

ふどうあ

なり。大乘の中について顕密・権実等の不同有りといえど

いま

しゆう

こころ

けんだい

ごんだい

そん

ゆえ

も、今この集の意はただ顕大および権大のみを存す。故に、

りやつこううえ

ぎよう

あ

じゆん

おも

まさ

歴劫迂廻の行に当たる。これに準じてこれを思うに、応

みつだい

じつだい

そん

すなわ

いま

に密大および実大をも存すべし。しからば則ち、今の

しんごん

ぶっしん

てんだい

けごん

さんろん

ほっそう

じろん

しようろん

真言・仏心・天台・華嚴・三論・法相・地論・撰論、これ

はつけ

こころ

まさ

あ

どんらんほっし

おうじようろん

らの八家の意、正しくここに在るなり○曇鸞法師、往生論

ちゆう

い

つつし

りゆうじゆぼさつ

じゆうじゆうびばしや

あん

註に云わく『謹んで竜樹菩薩の十住毘婆沙を案ずるに

い

ぼさつ

あびばつち

もと

にしゆ

どうあ

いち

云わく、菩薩、阿毘跋致を求むるに、二種の道有り。一に

なんぎようどう

に

いぎようどう

うち

なんぎようどう

すなわ

は難行道、二には易行道なり』○この中、難行道とは、即

しやうどうもん

いぎやうどう

すなわ

じやうどもん

ちこれ聖道門なり。易行道とは、即ちこれ浄土門なり○

じやうどしゆう がくしや

むね し

浄土宗の学者、まず、すべからくこの旨を知るべし。たと

さき しやうどうもん まな ひと

じやうどもん

い先より聖道門を学ぶ人なりといえども、もし浄土門にお

こころざしあ

しやうどう

す

じやうど

き

いてその 志 有らば、すべからく聖道を棄てて浄土に帰

もん

すべし」文。

い

ぜんどうおしやう

しやう

ぞう

にぎやう

た

ぞうぎやう

また云わく「善導和尚、正・雑の二行を立てて、雑行を

す しやうぎやう き

もん

だいいち

どくじゆぞうぎやう

かみ

かんぎやう

捨て正行に帰するの文。第一に読誦雑行とは、上の觀經

とう おうじやうじやうど

きやう のぞ

いげ

だいしやうじやう

けんみつ

等の往生浄土の經を除いてより已外、大小乗・顯密の

しよきやう

じゆじ

どくじゆ

どくじゆぞうぎやう

諸經において受持し読誦するを、ことごとく読誦雑行と

な だいさん らいはいぞうぎよう かみ みだ らいはい のぞ

名づく○第三に礼拝雑行とは、上の弥陀を礼拝するを除い

いげ いっさい しよよ ぶつぼさつとう もろもろ せてんとう

てより已外、一切の諸余の仏菩薩等および諸の世天等に

らいはい くぎよう らいはいぞうぎよう な

において礼拝し恭敬するを、ことごとく礼拝雑行と名づく○

わたくし い もん み ぞう す せん

私に云わく、この文を見るに、すべからく雑を捨てて専を

しゆ ひやくそくひやくしよ せんじゆしよ す かた

修すべし。あに百即百生の専修正行を捨てて、堅く

せんちゆうむいち ぞうしゆぞうぎよう しゆ ぎようじやよ しりよう

千中無一の雑修雑行を執せんや。行者能くこれを思量せ

よ」と。

い じようげんにゆうぞうろく なか はじ はいはんにやきようろつぴやくかん

また云わく「貞元入蔵録の中に、始め大般若経六百卷

ほうじようじゆうきよう お けんみつ だいじようきよう そう

より法常住経に終わるまでの顕密の大乗経、総じて

ろっぴやくさんじゆうしちぶにせんはつぴやくはちじゆうさんかん

みな

六百三十七部二千八百八十三卷なり。皆すべからく

だいじよう ぞくじゆ

いつく おさ

まさ し

ずいた

『大乘を讀誦す』の一句に撰むべし○当に知るべし。随他

まえ

じようさん もん ひら

ずいじ のち

の前にはしばらく定散の門を開くといえども、随自の後に

かえ

じようさん もん と

ひと ひら

いごなが と

は還つて定散の門を閉ず。一たび開いてより以後永く閉じ

ねんぶつ いちもん

もん

ざるは、ただこれ念仏の一門のみなり」文。

さいごけつく けつもん い

そ すみ

しやうじ はな

また最後結句の結文に云わく「夫れ、速やかに生死を離れ

ほつ

にしゆ しやうほう なか

しやうどうもん

さしお

んと欲せば、二種の勝法の中に、しばらく聖道門を闍い

えら

じようどもん

い

じようどもん

い

ほつ

しやう

て、選んで浄土門に入れ。浄土門に入らんと欲せば、正・

ぞう

にぎよう

なか

もろもろ

ぞうぎよう

なげう

えら

まさ

雑の二行の中に、しばらく諸の雑行を抛つて、選んで応

しょうぎよう き いじよう せんちやくしゆう もん
に正行に帰すべし」へ已上、選択集の文なり。

いま かんが にほんこくじゆう じようげばんにん ふか ほうねん
今これを勘うるに、日本国中の上下万人、深く法然

しょうにん しん しょ もてあそ ゆえ むち どうぞく しょよ
上人を信じてこの書を持ぶ。故に、無智の道俗、この書

なか しゃへいかくほうとう じ み じようどさんぶきよう あみだぶつ ほか
の中の捨閉閣抛等の字を見て、浄土三部経・阿弥陀仏より外

しょきよう しょぶつぼさつ しょてんぜんじんとう しゃへいかくほうとう おも
の諸経・諸仏菩薩・諸天善神等において捨閉閣抛等の思い

な か ぶつきようとう くよう じゆじとう こころざし お
を作し、彼の仏経等において供養・受持等の志を起こ

かえ しゃり こころ しょう ゆえ いにしえ しょだいしとう
さず、還つて捨離の心を生ず。故に、古の諸大師等の

こんりゆう ちんごこつか どうじようれいらく
建立せしところの鎮護国家の道場零落せしむといえども、

ごしやくこんりゆう こころ な ごしやくこんりゆう こころ な ゆえ どくじゆ
護惜建立の心無し。護惜建立の心無きが故にまた読誦

くよう こえた しゅご ぜんじん ほうみ な ゆえ くに す
供養の音絶え、守護の善神も法味を嘗めざるが故に国を捨

てて去り、四依の聖人も来らざるなり。ひとえに、

金光明・仁王等の「一切の聖人去らん時は、七難必ず起

こらん」「我ら四王、みな捨て去らん。既に捨離し已われば、

その国に当に種々の災禍有るべし」の文に当たれり。あに

「諸の悪比丘は、多く名利を求む」「悪世の中の比丘は、

邪智にして心諂曲なり」の人にあらずや。

疑つて云わく、国土において選択集を流布せしむるに

よつて災難起ると云わば、この書無き已前には国中にお

さいなんな

いて災難無かりしか。

こた

い

か とき

さいなんあ

い

ごじよう

やぶ

答えて曰わく、彼の時^かもまた災難^{さいなん}有り。云わく、五常^{ごじよう}を破^{やぶ}

ぶつぼう

うしな

もの

あ ゆえ

しゅう

うぶん

げんすうとう

り仏法^{ぶつぼう}を失^{うしな}う者^{もの}これ有^ある故^{ゆえ}に。いわゆる周^{しゅう}の宇文^{うぶん}・元嵩^{げんすう}等^{とう}

これなり。

なん

い

いま よ

さいなん

ごじよう

やぶ

ゆえ

お

難^{なん}じて云^いわく、今^{いま}の世^よの災難^{さいなん}、五常^{ごじよう}を破^{やぶ}るが故^{ゆえ}にこれ起^おこ

るといわば、何^{なん}ぞ必^{かなら}ずしも選^{せん}択^{ちやく}集^{しゆく}流^{りゆう}布^ふの失^{とが}に依^よらんや。

こた

い

にんのうきよう

い

だいおう

みらい

よ

なか

答^{こた}えて曰^いわく、仁王^{にんのう}経^{きやう}に云^いわく「大王^{だいおう}よ。未^み来^{らい}の世^よの中^{なか}

もろもろ

しやうこくおう

しぶ

でし

もろもろ

あくびく

よこ

に諸^{もろもろ}の小^{しやう}国^{こく}王^{おう}、四^し部^ぶの弟^で子^し○諸^{もろもろ}の悪^{あく}比^ひ丘^{きゆう}○横^{よこ}しまに

ほうせい

つく

ぶつかい

よ

ぶつぞう

かたち

ぶつとう

かたち

法制^{ほうせい}を作^{つく}つて仏^{ぶつ}戒^{かい}に依^よらず○また仏^{ぶつ}像^{ぞう}の形^{かたち}、仏^{ぶつ}塔^{とう}の形^{かたち}を

ぞうさく

ゆる

しちなんかなら

お

こんこうみやうきよう

造作することを聴さず○七難必ず起こらん。金光明経

い

くよう

そんちよう

さんだん

くに

まさ

しゆじゆ

に云わく「また供養・尊重・讚歎せず○その国に当に種々

さいかあ

ねはんぎよう

い

むじよう

だいねはんぎよう

ぞうお

の災禍有るべし」。涅槃経に云わく「無上の大涅槃経を憎悪

とううんぬん

みだ

ほか

しよぶつ

しよきようとう

くよう

せん」等云々。あに、弥陀より外の諸仏・諸経等を供養・

らいはい

さんだん

ぞうぎよう

な

あ

礼拝・讚歎するを、ことごとく雑行と名づくるに当たらず

らんや。

なん

い

ぶつぼういぜん

くに

さいなんあ

なん

ほうぼう

難じて云わく、仏法已前、国において災難有り。何ぞ謗法

もの

ゆえ

の者の故ならんや。

こた

い

ぶつぼういぜん

ごじよう

くに

おさ

とお

答えて曰わく、仏法已前に五常をもつて国を治むるは、遠

くぶつせい 仏誓をもつて国くにを治おさむるなり。礼儀れいぎを破やぶるは仏ほとけの出いだし
たまえる五戒ごかいを破やぶるなり。

と 問いうて曰いわく、その証しょうこ拠こいかん。

こた 答いえて曰いわく、金光明經こんこうみやうきやうに云いわく「一切世間いっさいせけんのあらゆ

ぜんろん れる善論みなは、皆きやうこの經よに因ほけきやうる」。法華經いに云いわく「もし俗間ぞっけんの

きやうしよ 經書じせ、治世ごごんの語言ししやう、資生ごうとうの業等とを説とかんも、皆みな正法しやほうに順じゆん

ぜん。普賢經ふげんぎやうに云いわく「正法しやうほうもて国くにを治おさめ、人民にんみんを邪じや枉おうせ

ず。これだいさんを第三さんげの懺悔しゆを修なすと名なづく」。涅槃經ねはんぎやうに云いわく

「一切世間いっさいせけんの外道げどうの經書きやうしよは、皆みなこれぶつせつ佛説ぶつせつにして外道げどうの説せつに

あらず。止観しかんに云わく「もし深く世法せほうを識しらば、即ちこれすなわ

仏法ぶつぼうなり」。弘決くけつに云わく「礼樂れいがく前に驅かせて、真道しんどう後に啓ひらく」。

広釈こうしゃくに云わく「仏ほとけ、三人さんにんを遣つかわして、しばらく真旦しんたんを化けす。

五常ごじようはもつて五戒ごかいを開ひらくの方ほうなり。昔むかし、大宰たいさい、孔子こうしに問とう

て云わく『三皇五帝さんこうごていは、これ聖人せいじんなるか』。孔子こうし答こたえて云わ

く『聖人せいじんにあらず』。また問とう『夫子ふうしはこれ聖人せいじんなるか』。

また答こたう『あらざるなり』。また問とう『もししからば、誰たれか

これ聖人せいじんなる』。答こたえて云わく『吾聞われきく、西方さいほうに聖有ひじりあり、釈迦しゃか

と号ごうす』と「文もん」。

これらの文をもつてこれを勘うるに、もん 仏法已前の三皇五かんが

帝の五常をもつて国を治め、夏ていの桀・殷くじようの紂・周くにの幽等おきの

礼儀を破つて国を喪ぼすは、遠くれいぎ 仏誓やぶの持破くにに当たるなり。

疑つて云わく、もししからば、法華・真言等の諸大乘経うたが

を信ずる者は、何ぞこの難に値えるや。しん もの なん なん あ

答えて曰わく、金光明経に云わく「枉こたげて辜無いきに及こんこうみようきようぼ

さん」。法華経に云わく「横ほけきようしまにその殃いいに羅まらん」等つみな

云々。これらの文をもつてこれを推すいするに、法華・真言等ほつけを

行ぎようずる者ものも、いまだ位深くらいふかからずして信心しんじんうす薄くちし。口くちに誦じゆす

れどもその義ぎを知らずして、一向いっこうに名利みょうりのためにこれを誦じゆ

せんじよう ほうぼう とが かつ そと ほっけとう ぎよう

す。先生の謗法うちの失せんちやくいまだ尽こころきずして、外そんに法華等さいなんを行こんげんとうじ

内に選択なんの心まぬかを存がたす。この災難なんの根源等なんを知らざれば、

この難うたがを免いれ難いきか。

疑うたがつて云いわく、もししからば、何なんぞ、選せんちやく択しゆう集しんを信しんずる

謗法ほうぼうの者ものの中なかに、この難なんに値あわざる者ものこれ有ありや。

答こたえて曰いわく、業力ごうりきは不定ふじようなり。

順現業じゆんげんごうは、法華經ほけきように云いわく「この人ひとは現世げんせに白癩びやくらいの病やまい

を得えん乃至ないし諸もろもろの悪重あくじゆう病びようあるべし」。仁王經にんのうきように云いわく「人ひと、

を得えん乃至ないし諸もろもろの悪重あくじゆう病びようあるべし」。仁王經にんのうきように云いわく「人ひと、

ぶつきよう やぶ

こうしな

ろくしんふわ

てんじん

たす

仏教を壊らば、また孝子無く、六親不和にして天神も祐け

しつえき

あつき

ひ

きた

しんがい

さいけしゆび

れんか

ず、疾疫・悪鬼、日に来つて侵害し、災怪首尾し、連禍あ

ねはんぎよう

い

きようてん

しん

あ

らん」。涅槃経に云わく「もしこの經典を信ぜざること有ら

りんじゆう

とき

こうらん

とうひようきそ

お

ていおう

ば○もしくは臨終の時、荒乱し、刀兵競い起こり、帝王の

ぼうぎやく

おんけ

しゆうげき

しんぴつ

いじよう

暴虐、怨家の讐隙の侵逼するところとならん」已上。

じゆんじしようごう

ほげきよう

い

ひとしん

順次生業は、法華経に云わく「もし人信ぜずして、この

きよう

きぼう

ひと

みようじゆう

あびごく

い

経を毀謗せば○その人は命終して、阿鼻獄に入らん」。

にんのうきよう

い

ひと

ぶつきよう

やぶ

し

じごく

がき

仁王経に云わく「人、仏教を壊らば○死して地獄・餓鬼・

ちくしよう

い

いじよう

畜生に入らん」已上。

順後業等はこれを略す。

問とうて曰いわく、いかにして速すみやかにこの災難さいなんを留とどむべき

や。

答こたえて曰いわく、還かえつて謗法ほうぼうの者ものを治じすべし。もししから

ずんば、無尽むじんの祈請きしやう有ありといえども、災難さいなんを留とどむべからざ

るなり。

問とうて曰いわく、いかに對治たいじすべき。

答こたえて曰いわく、治方じほうまた經きやうにこれ有あり。涅槃ねはん經ぎやうに云いわく

ほとけのたま

いちにん

のぞ

よ

いつさい

ほどこ

「仏言ほとけのたまわく『ただ一人いちにんのみを除のぞいて余よの一切いつさいに施ほどこせ○

しょうほう

ひぼう

じゅうぎょう

つく

正法を誹謗し、この重業を造る○ただかくのごとき

いっせんたい

やから

のぞ

よ

ほどこ

いっさいさんだん

一闡提の輩のみを除いてその余に施さば、一切讚歎せん』

いじょう

もん

せ

とど

たいじ

み

と「已上。この文のごとくんば、施を留めて対治すべしと見

ほか

じほう

おお

い

えたり。この外にもまた治方これ多し。つぶさに出だすに

いとま

暇あらず。

と

い

ほうぼう

もの

くよう

とど

くじ

くわ

問うて曰わく、謗法の者において供養を留め、苦治を加う

つみあ

いな

るは罪有りや不や。

こた

い

ねはんぎょう

い

いま

むじょう

しょうほう

答えて曰わく、涅槃経に云わく「今、無上の正法をもつ

しよおう

だいじん

さいししょう

びく

びくに

ふぞく

しょうほう

そし

て諸王・大臣・宰相・比丘・比丘尼に付嘱す○正法を毀る

もの おうじゃ だいじん しぶ しゅ まさ くじ つみ
者をば、王者・大臣・四部の衆は応当に苦治すべし○なお罪
あ いじよう
有ることなし」已上。

と なんじ そうぎよう びく とが あらわ
問うて曰わく、汝、僧形をもつて比丘の失を顕すは
ぎごう
罪業にあらずや。

こた い ねはんぎよう い ぜんびく ほう
答えて曰わく、涅槃経に云わく「もし善比丘あつて、法を

やぶ もの み お かしゃく くけん こしよ まさ し
壊る者を見て、置いて、呵責し驅遣し挙処せずんば、当に知

ひと ぶつぼう なか あだ よ くけん かしゃく
るべし、この人は仏法の中の怨なり。もし能く驅遣し呵責し

こしよ わ でし しん しようもん いじよう よ
挙処せば、これ我が弟子、真の声聞なり」已上。予、この

もん み ゆえ ぶつぼう なか あだ せ まぬか
文を見るが故に「仏法の中の怨なり」との責めを免れんが

けんもん

はばか

ほうねんしょうにん

しよけ

しゆとう

ために、見聞を憚らずして法然上人ならびに所化の衆等

あびだいじよう

お

よし

とな

の阿鼻大城に墮つべき由を称う。

どうり

き

ほど

どうぞく

なか

しょうしようえしん

ものあ

この道理を聞き解く道俗の中に、少々廻心の者有り。

いちどこうらん

へ

ひと

かみ

あ

もし一度高覧を経ん人、上に挙ぐるところのごとくこれを

ぎよう

だいじつきよう

もん

こくおうあ

わ

ほう

めつ

行ぜずんば、大集経の文の「もし国王有つて、我が法の滅

み

す

おうご

むりようせ

せ

かい

せんを見て、捨てて擁護せずんば、無量世において施・戒・

ふえ

しゆ

めつしつ

くに

うち

さんしゆ

慧を修すとも、ことごとく滅失して、その国の内に三種の

ふしよう

い

ないしみようじゆう

だいじごく

しよう

き

不祥を出ださん乃至命終して、大地獄に生ぜん」との記

もん

まぬか

がた

にんのうきよう

い

おう

ふくつ

とき

の文を免れ難きか。仁王経に云わく「もし王の福尽きん時

しちなんかなら

お

もん

い

むりようせ

○七難必ず起こらん」。この文に云わく「無量世において

せ かい え しゆ

めっしつ

とううんぬん

もん

施・戒・慧を修すとも、ことごとく滅失す」等云々。この文

み

ばんじ

さしお

さいなん

お

を見るに、しばらく万事を聞いて、まずこの災難の起こる

よし かんが

由を勘うべきか。もししからざれば、いよいよまた重ねて

さいなん

お

災難これ起こらんか。

ぐかん

しゆしや

ひと

こころ

まか

愚勘かくのごとし。取捨は人の意に任す。